

LA AVANZADA

SEMANARIO REPUBLICANO DEMOCRATICO FEDERAL

BIBLIOTECA PROVINCIAL
TARRAGONA

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
JOVENTUT FEDERAL
Calle de Augusto, 14

SE PUBLICA LOS SÁBADOS
Tarragona, 16 Enero de 1904

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN
Trimestre, 150 pesetas
Anuncios y remitidos, a precios convencionales.
Núm. 108

La propaganda

A la demolición de las instituciones que el tiempo ha condenado por injustas, contribuye ciertamente, algo más eficaz que la pólvora ó la dinamita, algo que mueve el brazo cuando dispara al cañón, ó blanquea la tea incendiaria, y agita y promueve estas tempestades populares que llamamos revoluciones.

La idea generosa que encierra verdad y está inspirada en la justicia, gesta en el cerebro de un hombre altruista, y lanzada a la masa oprimida y recibida con cánticos de júbilo, se impone y triunfa.

Una revolución política ó social no es el desbordamiento de pasiones populares, cebándose brutalmente en los despojos, de las víctimas y en las ruinas de lo derruido, sino la realización de una idea ó una aspiración que el pueblo tiene por mejora. No importa que como fúebre cortejo, la acompañen desórdenes y violencias, el principio y fin de la revolución son algo más elevados y nobles.

En las predicaciones de Voltaire, Rousseau, d'Alembert, Diderot y otros tuvo su génesis la gran revolución francesa, no, ciertamente, en las masas agitadas y hambrientas de Francia; pues éstas sólo la realizaron.

La primera chispa de estos grandes incendios, el primer estremecimiento de estas mociones populares, hay que buscarlo en la propaganda de los apóstoles de la emancipación de los hombres y los pueblos. Ellos llevan a la conciencia del hombre la convicción de que está oprimido y debe ser libre; ellos le animan a revolverse contra los que explotan su cuerpo y viven a su costa y contra los que explotan su conciencia y le sumen en la ignorancia y la superstición.

Gran consuelo debe ser para los que odiamos la actual organización de los pueblos, el pensar que la propaganda incesante y continuada de nuestros ideales federativos, ha de hacer más pronta la caída de los regímenes contrarios al hombre y a la libertad.

Propaguemos, pues, sin desfallecimiento los grandes principios que ostenta el partido federal; prediquemos verdades frente de los procedimientos tiránicos de los partidos gubernamentales y de las vaguedades de los republicanos no federales. Tiene en España el mal hondas raíces y no es posible arrancarlo si no con medidas energéticas y radicales; no con paliativos que no tiendan a atacar la raíz y el fundamento del mal.

La propaganda debe preparar la revolución bienhechora de la cual saldrán bienes para el pueblo y un mayor cúmulo de libertades que las que hoy disfrutamos.

Ante la centralización absurda que roba la vida a las regiones y a los municipios, para llevarla a un centro burocrático, prediquemos nosotros incesantemente y sin transigencias, la integral autonomía de las diversas regiones que forman lo que conocemos con el nombre de España, y la total autonomía de los municipios, como derivaciones que son ambas, de la libertad individual.

Prediquemos el servicio militar voluntario, que respeta al hombre y no lesiona sus más naturales aficiones, frente el absurdo inconcebible de los que llamándose liberales, creen al Estado ese ser artificial que tantas injusticias ha amparado, con poder bastante para obligar a trocar las herramientas del trabajo por los instrumentos de la guerra, cuando la paz y el orden no peligran, a los ciudadanos de la nación.

Propaguemos el radicalismo en las cuestiones obrera y religiosa, sin curarnos de los clamores de los republicanos de orden, burgueses que quieren seguir explotando la masa obrera como hasta aquí, y sin importarnos un comino las contemporizaciones que quieren algunos con el clero y el Vaticano.

Esta sana propaganda, sin contemplaciones y sin humanos respetos, podrá herir a alguien; podrá malquistarnos con los que parece no tienen otro empeño que halagar al pueblo, llevándole y empujándole por caminos extraños; pero dará indudablemente sus frutos y contribuirá a sanear y desinfectar esta atmósfera política, en que tanta malicia é ignorancia se alberga.

Propaguemos de todos modos, colectivamente, cuando la colectividad no nos imponga una manera de pensar, ni intente reducirnos a moldes preconcebidos; por medio de la acción individual, cuando la colectiva no sea posible y hacédera.

Tenemos afortunadamente en nuestro credo político-social, una serie de verdades que, por serlo, bastan ser enunciadas para quererlas y hacerse defensor de ellas.

Derramemos entre los hombres las ideas salvadoras que sustentamos, busquemos en su corazón aspiraciones nobles y anhelos elevados que le puedan redimir; ilustremos su inteligencia con verdades; y este será el primer paso para la revolución, que se desarrollará y germinará latente en la conciencia de todos los hombres, y se realizará el día glorioso en que deban caer los ídolos y el pueblo deba ser emancipado.

A. Y C.

Artículos del Maestro

LA PROPIEDAD

La propiedad no ha sido jamás inviolable. Conquistador alguno vaciló en apoderarse de las tierras de los vencidos. Nosotros nos apoderamos, no sólo de las ganadas por la guerra, sino también de las aquí adquiridas por los judíos al amparo de las leyes. Aun en la paz los legisladores han obrado como si creyesen que, siendo la tierra patrimonio común de los hombres, es inmanente en el Estado el derecho de sujetarla a las formas y condiciones que el interés social exija. Hoy toleraron que se la feudalizara, otro día lo prohibieron; hoy consintieron que se la mayorazgara, otro día la desamoyorazgaron; hoy no vieron con malos ojos que se la amortizara y otro día la arrancaron a las manos muertas.

¿Se la tiene ahora por sagrada? Se la expropia todos los días por causa de utilidad pública; se le invade en busca de minerales el subsuelo. El Fisco le impone más del quinto de sus gastos; los Municipios, gran parte de los suyos. Roíla, además, por el censo y la hipoteca, no puede con la carga, y se entrega a los recaudadores en pago de tributos.

Háblase de la tendencia de las leyes a la consolidación del dominio, y al parecer no se recuerda que este es el país de los foros y los subforos, de los señores directos, medianos y útiles, de los giros ó sea del derecho de pastar en campos de otro, de las tierras de tres propietarios: uno del subsuelo, otro del suelo y otro del vuelo. Ni los retractos tienen la eficacia que se supone, ni son de nuestros días: el tanteo, equivalente al retracto, lo llevó siempre consigo la enfiteusis.

De sueño califican la posesión a que yo propongo que se reduzca la propiedad de la tierra. No se ignora el origen de esta propiedad, hija

del egoísmo y del espíritu de dominación del patriciado de Roma. Quisieron por ella tan orgullosos patricios eximirse aun del cuidado de sus haciendas, vivir holgadamente del trabajo ajeno y afirmar y remachar la servidumbre de la plebe. No se la encontrará fuera del mundo romano. Se la desconocía del todo en América antes de la conquista. Estaba allí vivo el sentimiento de la comunidad de la tierra y no se concebía en el individuo, sino el derecho de poseer la que cultivase. Había en Méjico algo parecido al *mir* ruso, el *calpulli*: el vecino que dejase de labrar su suelta la perdía.

Conyengo en que la propiedad tiene hondas raíces y es difícil abolirla; podrá negar que nunca fué como ahora objeto de acaloradas controversias y de ruidos combates. La impugnan, además de los obreros, hombres de ciencia. Tan prevenidos viven ya contra ella los espíritus, que ha hecho furor en Inglaterra y ha encontrado eco en las demás naciones el libro de Enrique George, *Progress and Poverty*, encaminado a nacionalizar la tierra. La propiedad pierde de día en día terreno; morirá a mano airada como no se la reforme. Ya en todas partes se le disputa hoy el aumento de valor que adquiere la tierra por causas ajenas a la voluntad del que la disfruta. Ya más de una vez se ha propuesto leyes de expropiación contra el que deje yermos sus campos.

Punto menos que imposibles parecen hallar mis corporaciones agrícolas. Se olvida a lo que veo las comunidades familiares del Alto Aragón, Asturias y Galicia. Labran allí una misma tierra dos ó más generaciones ó dos más familias que une la sangre, y todos tienen los mismos derechos. En las mancomunidades de Aragón hasta se reparte los beneficios por cabezas. Las hay en ese mismo país aun con extraños: tales son las llamadas de *adopción* ó de *acogimiento*. ¿Por qué a modo de esas asociaciones no se las había de poder constituir en cada predio entre todos los que contribuyen a cultivarlo?

F. PÍ Y MARGALL.

Fragmentos

Nuestro país tiene la costumbre de contentarse con las apariencias, y no busca la realidad. Ve la forma y no piensa en la substancia. Mira el fondo, y ya no se acuerda de la esencia. Se le presenta una criatura vestida, y viendo el vestido se olvida de la criatura. Mucho afán, mucho ímpetu, mucho entusiasmo en el primer momento; pero se volatiliza después como los licores espirituosos. Sufrimos años y más años un despotismo insoponible; viene luego un discurso, una música, una bandera, un arco de triunfo, una inscripción, un banquete, un brindis, un himno de Riego, unos cuantos «vivas a la libertad» y ya hemos llegado al fin del viaje.

ROQUE BARCIA.

¿Que viene el coco!!

Así parecen gritar a cada paso los que a la unión pertenecen, no pocos de ellos, como ha dicho muy bien el sincero Nakens, más republicanos de aparato escénico y diaria exhibición, que de arraigadas convicciones.

Claro es que el coco con que pretenden amedrentar a esa masa neutra, entre la cual, buscando bien, fácilmente pudiera darse con más de una docena, y aún de dos de racimos

de horca, somos los federales, ideólogos eternos, impenitentes utopistas, soñadores irreductibles... Adivinar en la federación algo que huele a pérdida, antes del encuentro, del cacicazgo que se espera alcanzar al día siguiente de instaurada la República *una é indivisible* por los que juzgan bueno que al cambiar de régimen, continúe siendo Madrid el becerro castrado asido constantemente a la abundosa ubre de las provincias; las que, en uso de una obligación, impuesta por quien puede, el matússer, por ejemplo, continuarán siendo, aunque en los purgos huesos, las pacienzudas vacas lecheras de siempre.

Cosa que, en ocasiones hace torcer el gesto a los republicanos, *de orden* es la autonomía municipal. Como no se explican la existencia de localidades reducidas sin la caciquil berruga de las propias narices del consejo, juzgan que, con la autonomía acrecerán los fueros y preminencias del cacique, pretendiendo ignorar que no son los pueblos quienes, por sí, se imponen este gravamen, sino que viene de fuera el viento que acarrea la semilla. Y como tampoco se explican municipio en que no pueda meter la pata hasta el orvejón la provincia, ni provincia en que se vea el Estado imposibilitado de hincar la uña, haciéndose *ipso facto*, ilusorio todo encasillado, todo chanchullo en que debiera pagar el pacto la provincia imposible, de aquí que les horripile hasta hacerles verter lágrimas de conmisericordia, la idea, solo la idea, de que acaso pueda llegar el día en que la autonomía municipal deje al cacique de reemplazo, y la de las regiones, en estado de canuto a los gobernadores, imposición y hechura del poder central. No falta entre ellos, entre los de la Unión, quien de vez en cuando, preconice la autonomía como remedio de males por todos conocidos, pero los que tal hablan son, los electos por circunscripciones, perfectamente federales, y médicos de sí mismos, se curan en salud ante la perspectiva de nuevas elecciones. Por que si el tiempo de las *cucas* es pasado, presente y muy presente continúa siendo el de los *cucos*.

Sin embargo, y para evitar disturbios a raíz de la proclamación de la *una é indivisible*, acaso en el programa—cuando lo tenga—del nuevo partido se apunte como base la autonomía; pero una autonomía *sin generis*, con muchos lazos que la unan a Madrid, desde donde procurarán tirar, para apretarlos hasta que la opresión del cuello produzca la asfixia.

Demos de barato que así no sea, admitamos la buena fe; pero aún continuarán como ahora, llevando al ánimo de los que tienen que perder el fantasma de la anarquía federal. Y el coco seguirá siendo, el empeño que tenemos de que pague misa quien la oiga, y cura quienes para sí lo juzguen necesario, como continuará siéndolo también el prurito que nos ha entrado recientemente, hace unos treinta y cinco años, de que el ejército debe ser voluntario, y suprimidas las clases pasivas, y aún revisados los títulos de propiedad, porque, la verdad es que hay muchos ladrones con título.

Todo esto será el coco, el programa entero del partido federal; pero cábenos la esperanza de que, si por acaso la nación se echase voluntariamente al cuello—hay pueblos suicidas—el unitario cordel, podremos, cuando al frente del ejército, y de la armada al frente, se hallen los generales alfonsinos, gritar al oído de los republicanos *de orden*:

¿Que viene el coco!!

ERIBALDO P. DE AZPILLAGA.

UNA PREGUNTA

¿Cuál es la religión de nuestros padres?
¡La religión de nuestros padres! Esta es una frase hecha de las que más me han hecho cavilar.

Si: porque los fenicios, los cartagineses, los romanos, los moros, todos ellos eran nuestros padres y sus religiones eran diferentes.

Por otra parte, ¿cómo vamos a saber cuál era la religión de nuestros padres, si no sabemos cuál es la religión de nosotros mismos?

No lo digo por mí, pues sé perfectamente que no profeso ninguna. Lo digo por mis contemporáneos, que unos se dicen católicos y no me lo parecen; otros se tienen por cristianos y no se les conoce; algunos se declaran librepensadores y van a misa.

De lo cual resulta una especie de anarquía religiosa dentro de la unidad de religión.

Y no me parece mal.

N. ESTÉVANEZ.

Los mandamientos de la higiene

1.º *Higiene general.*—Levántate temprano, acuéstate pronto y ocupa bien el día.

2.º *Higiene respiratoria.*—El agua y el pan sostienen la vida, pero el aire puro y el sol son indispensables a la salud.

3.º *Higiene gastro-intestinal.*—La frugalidad y la sobriedad son el mejor elixir de larga vida.

4.º *Higiene de la piel y de los orificios.*—La limpieza preserva de las impurezas; las máquinas mejor conservadas prestan más largo servicio.

5.º *Higiene del sueño.*—Suficiente reposo repara y fortifica; demasiado reposo enerva y debilita.

6.º *Higiene del vestir.*—Vestirse bien quiere decir conservar el propio cuerpo con libertad de los movimientos y el calor necesario, preservándolo de las bruscas variaciones de temperatura.

7.º *Higiene de las habitaciones.*—La casa bonita y alegre hace agradable el hogar.

8.º *Higiene moral.*—El espíritu reposa y adquiere perspicacia con las distracciones y las diversiones, mas el abuso de éstas lleva a la pasión, y la pasión al vicio.

9.º *Higiene intelectual.*—La alegría hace amar la vida, y el amor a la vida es la mitad de la salud; al contrario, la tristeza y el descorazonamiento hacen avanzar la vejez.

10.º *Higiene profesional.*—¿Vives del cerebro? No dejar anquilosarse los brazos y las piernas. ¿Te ganas la vida con el trabajo de tus brazos? No olvidar de ilustrar la inteligencia y engrandecer el pensamiento.

Este decálogo lo resume la higiene moderna en el sabio precepto: "Limpieza".—*Doctor Bécorneli.*

Manchas negras

El semanario independiente *El Bisturi*, que publica en esta capital dirigido por un infeliz demente y pagado por varios carlistas tan fanáticos como innobles, se ocupa del hecho de haber sido arrojadas a la fachada de la Iglesia y convento de Santa Clara algunas botellas de tinta, que han estampado en el frontispicio grandes y negras manchas.

El Bisturi trata la cuestión en términos que harían reír al hombre peor humorado; pero teniendo en cuenta quién es el autor de los aturdidos sueltos, no pueden éstos inspirar otra cosa que conmiseración y lástima.

Léanse los desplantes necios y las ridículas amenazas del curita frustrado:

"Hay actitudes que por lo pueriles inspirarían lástima sino incluyeran una malicia que causa náuseas.

Tal es la fechoría cometida por unos valientes que dispararon siete botellas de tinta contra la fachada de la iglesia de Santa Clara.

Este número siete es eminentemente sugestivo pues otros tantos son los pecados capitales.

Y decimos que fueron siete porque este es el número de taponos que fueron recogidos en el lugar del crimen.

Esto sólo puede ocurrir en un país de cafres. Digo mal, los cafres no emplearían la tinta, ni se cebarían sobre un edificio en que se albergan indefensas mujeres.

El culto y veneración a la muger es innato a todo hombre medianamente civilizado y todo ciudadano que estime en algo el honor no satisface sus rencores contra una fachada.

Semejante conducta es sólo propia de alcoholizados.

Guárdense cuidadosamente los cascotes de las botellas disparadas contra aquella fachada, pues si por el hilo se saca el ovillo, quizás aquellos fragmentos encierren algún signo característico que denuncie a los cobardes que perpetraron aquellas hazañas, escuchados en la oscuridad de la noche.

Creemos que no deben lavarse aquellas manchas, que han de permanecer allí como estigmas que evidencian el grado de cultura que ha alcanzado nuestra ciudad, desde que los falsos apóstoles de la civilización y del progreso, pretenden erigirse en monopolizadores de las masas populares.

Como no tenemos ninguna confianza en las dotes de la policía ni creemos en su olfato, advertimos a los valientes que manejan con tanto acierto estas nuevas bombas explosivas, que varios devotos de Santa Clara han constituido una ronda secreta para encontrarles con las manos en la masa.

¿A qué no repiten la suerte? No sería menuda la paliza que se ganarían, pues les auguramos que andarían cojos y sin dientes para el resto de su vida.

El periódico clerical, que tan fieramente trata de las manchas aparecidas en Santa Clara, no ha tenido jamás una sola palabra para condenar las salvajadas de que un día y otro día ha venido siendo objeto la lápida del Paseo de Pi y Margall, costeada por suscripción popular.

Colocáronse primeramente en el citado Paseo los rótulos anunciadores que adquirió el Ayuntamiento. Poco después aparecieron deterioradas dichas placas de esmalte; hoy una letra, mañana otra, quedaron totalmente destruidas a los pocos días.

Más tarde inauguróse la artística lápida que anuncia el Paseo, la cual hasta no hace mucho, había sido respetada. Semanas atrás apareció manchado de tinta el adorno que la rodea. El entonces alcalde accidental Sr. Cañellas, a ruegos del Presidente del Comité de nuestro partido, ordenó fuesen reparados los desperfectos.

No terminada aún la reparación, nuevamente fué manchada la lápida, por el ingenioso procedimiento de las botellas de tinta.

¿No es verdad que tales hechos, indignos de hombres honrados, propios de gente ruin, miserable y cobarde, son suficientes para producir la indignación de las personas cultas y civilizadas?

¿No es verdad que tales ultrajes a la memoria veneranda y al nombre insigne de don Francisco Pi y Margall, eran motivo sobrado para que los que admiran al grande hombre tomarán represalias en una u otra forma?

¿No es verdad que actos canalleros como los referidos son capaces de hacer perder la paciencia a los más pacienzudos y resignados?

Y, sin embargo, no se había tomado jamás represalia alguna. ¡Y eso que hace más de dos años que la gentuza fanática está insultando y provocando a los ciudadanos liberales! Si de algo han pecado en este asunto los ofendidos, han sido por exceso de prudencia.

¿Tiene algo de extraño el hecho de que se haya contestado por alguien a las demasías clericales, utilizando el mismo sistema y los mismos procedimientos?

Decíamos en nuestro número pasado que los *tinterazos* que adornan la fachada de la iglesia de Santa Clara están justificados. Hoy lo repetimos, pese a *La Cruz*, que nos alude con el siguiente suelto:

"Lo que todas las personas decentes han reputado una indignidad y una vileza ha parecido a alguien una justa compensación, y hasta una ocurrencia ingeniosa.

¿Qué bien les está a las pobres religiosas de Santa Clara el que por ajenas culpas les empuerquen las paredes de la iglesia!

De veras se necesita penetración para hallar relaciones entre aquellas inocentes mujeres y la causa que motivó la memorable hazaña.

Nos alegramos de saber que hay entre nosotros quienes así entienden y practican la justicia.

Bueno es advertir que el diario ultramontano tampoco ha dicho una palabra de los desmanes cometidos en la lápida que ostenta el nombre de Pi y Margall. *Las personas decen-*

tes (a) a que alude el colega han creído que borrar y embadurnar las lápidas anunciadoras del repetido paseo es un acto meritorio, una obra grata a su Dios. En cambio, hacer algo parecido en la fachada de un convento habitado por *pobres é inocentes* (ay!) mujeres, es una indignidad y una vileza.

Dispara un canalla botellas de tinta contra la lápida de Pi y Margall: las *personas decentes* callan en el periódico y aplauden en privado la fechoría. Otros, en justa revancha, hacen lo mismo contra las paredes de una iglesia; las *personas decentes* protestan desde el periódico, y en conversaciones y tertulias maldicen a los impíos.

Es decir, la ley del embudo. Nosotros si que nos alegramos de saber que hay por ahí «quienes así entienden y practican la justicia.»

Y terminamos advirtiendo a los fanáticos y a los hipócritas que se acabaron las consideraciones.

Ojo por ojo y diente por diente.

Lo que será el año 1904

Muy paulatinamente van caducando las viejas instituciones, y por tanto pocas son las reformas que adquiere el proletario. ¿Cuál es la causa? Toda la clase proletaria aspira a mejorar su situación; no obstante, a mi modo de ver, no hace lo que debería, cuando le es tan fácil: pues que siendo los más, no debe permitir se le ultraje como hasta aquí.

Debe el obrero reparar la historia y estudiar en ella; en ella encontrará lo que sufrieron é hicieron nuestros antepasados para que nosotros disfrutáramos de las pocas libertades que hoy nos toleran.

Luchaban ellos generosamente, y al solo grito de Libertad, sacrificando por ella vidas y haciendas, después de muchas sublevaciones lograron por fin, en 1868, derribar el trono de Isabel II.

A nosotros, los desheredados de hoy, pertenece coronar la obra trabajando al unisono, como ellos, al grito de República Democrática Federal, cobijándonos bajo la bandera del partido federal a fin de implantar su programa de 22 de Junio de 1894, el que más tiene previstas las reformas que actualmente necesita la clase desheredada, sin perjuicio de adicionarle las que se crean convenientes en el día de mañana.

Menester es que el obrero haga política activa, como también que esté inscrito a las sociedades de resistencia; siendo político podrá un día escalar el poder; estando asociado hará que sus derechos sean respetados. Caso contrario se conducirá a su suicidio y al mal-estar de sus hijos, con peligro de perder las libertades obtenidas por nuestros antepasados a costa de tanta sangre.

Unión y solo unión puede salvarnos; trabajemos todos por el advenimiento de la República Democrática Federal; no os importe que algunos, llamándose federales, nos hayan engañado; no seamos idolatras, pero si ideolatrías, como dice nuestro sabio Benot, y tengamos por espejo al venerable anciano, sabio entre los sabios, lumbrera, así en la política como en la literatura y número uno de los políticos honrados, obrero incansable que trabajó toda su vida en bien de la humanidad, nuestro llorado maestro D. Francisco Pi y Margall.

Agrupémonos todos en un sólo haz, trabajemos con fe para nuestra redención. Si nos sale algún traidor, sepamos castigarlo con el desprecio, propaguemos nuestro programa federal, escrito por nuestro inolvidable maestro, por todas las ciudades, villas y aldeas de España, demoslo a nuestras esposas, para que ellas lo enseñen a nuestros hijos, haciéndoles recitar un párrafo todos los días al acostarse y al levantarse, en vez de viejas y tontas oraciones que a nada conducen. Si así lo hacemos, no os quepa duda, el año 1904 será el de la emancipación del proletariado.

R. MONTANÉ.

Sitges, Enero 1904.

AL "VIRTUÓS" NOZALEDA

Si encara ets viu, Nozaleda, pots ben resar tot un Credo al gloriós Sant Tancredo, qu'es el sant menys espantat,

de més valor y cinisme, puig el xafesh qu'aguantas si acás, *Aiquet*, no t'espantas, tens la poll de condemnat.

Si acás a n'a m'im vols creoure, *aymat* pare Nozaleda, per Deu no siguls tan *bleda* sent causant d'aquest bullit; *creume, zich*, quedat a casa ab ta bona majordona, y que't renti bé la corona y que't fassi tou el lit.

Si així ho fas, reverent pare, guanyarás, no simpatias, puig las has perdut fa días, pro si guanyarás el cel, y *Aquell* que dihéu tot ho mira, si ho portas com una seda, t'hagrará, Nozaleda, que no t'hagin pres el pél.

Tu bé prou sabs las desgracias que vas causar a Filipinas y las coronas d'espinas qu'has sembrat a n'aquell país. Donchs si pots viure acomodo no busquis pas *canongías*, ó sino, dintre breus días, haurás de cambiar de pis.

¿Que no compréns, tarambana, que si t'en vas a Valencia tocarás la consecuen'cia cada minut; cada instant? puig si acás tens la humorada d'anar pels carrers y plassas reberás a las dos passas algún *pot* que farà blanch.

Creume, donchs, reverent *Pare*, prou de valor y cinisme, si no't trencarán la *crisma* y tot per un arquebisbat; si no hi vas, jo t'asseguro un monument aixecarte y al mateix temps colocarte un burro a cada costat.

ALBERTET DE VILAFRANCA.

Sueltos y noticias

PROGRAMAS FEDERALES

Convencidos hoy como siempre, de la gran necesidad de que nuestros ideales de redención sean propagados por todas partes y lleguen a conocimiento de todas las conciencias honradas, hemos trecho, en combinación con nuestro querido colega correligionario, *El Pacto*, de Barcelona, una gran tirada de programas federales.

La forma como están impresos, en hojas a propósito para ser repartidas en mitins, veladas y actos políticos de cualquier índole, y el precio exiguo de UNA PESETA por cada paquete de CIEN ejemplares, a que los hemos puesto a la venta, nos hacen augurar que todos los centros, Comités y personalidades federales de nuestra comarca, no dejarán de contribuir al mayor conocimiento de las doctrinas republicanas y federales, adquiriendo estas hojas de propaganda.

No dejamos, pues, de recomendarlos a todos seguros de que nada puede acelerar tanto nuestro triunfo, como una propaganda incansante y bien entendida.

La enfermedad del distinguido señor don Manuel Comas Company ha tenido un rápido y fatal desenlace. A las doce de la noche del pasado miércoles dejó de existir el que fué en vida honrado ciudadano, republicano consecuente y sincero librepensador.

Habíamos tenido ocasión de apreciar las bellas prendas personales del difunto, y de verdad nos ha apenado su muerte. Era D. Manuel Comas persona inteligente y activa, teniendo ese santo amor a la familia y al trabajo que constituye en quienes lo poseen un alto mérito, una cualidad inapreciable.

El jueves luyo lugar el sepelio. A él acudieron numerosísimas personas, pertenecientes a todas las clases sociales.

La Redacción de LA AVANZADA envía a la afligida familia Comas, el testimonio de su pésame. Tengan la seguridad su viuda y sus

ijos de que les acompañamos en el dolor que en estos momentos experimentan. Es un pésame sincero el nuestro, aún cuando no vaya escrito en cartas onlutadas ni esté expresado en rutinarias visitas.

Descanse en paz el malogrado D. Manuel Comas. Si el cielo que nos pintan los católicos existiera, sus puertas se abrirían de par en par para franquear la entrada al alma de un justo.

Mañana tendrá lugar en el «Centro Federal», el primer baile de la temporada de Carnaval, amenizado por un reputado quinteto de esta ciudad.

Es de suponer que se verá concurridísimo de bellas y simpáticas pollitas.

En la Junta general celebrada el domingo último por la sociedad Club Gimnástico, quedó elegida la siguiente Junta de Gobierno:

- Presidente, D. Vicente Brell.
- Vicepresidente, D. Manuel Juanola.
- Tesorero, D. Manuel Pedrol.
- Secretario, D. Jaime Nadal.
- Vicesecretario, D. Daniel González.
- Vocales, D. Pablo Mercadé y D. Manuel Roca.

Con la función celebrada el domingo último en la sociedad Centre Catalá, dióse por terminada la temporada teatral de invierno, que por cierto ha sido este año un éxito continuado para aquella estudiosa sección dramática.

Durante el presente año, la Junta de Gobierno de la sociedad «Círculo de Tarragona» la compondrán los señores siguientes:

- Presidente, D. Federico Vidal.
- Vicepresidente, D. Manuel Cuchi.
- Contador, D. Ramón Salas.
- Tesorero, D. Felipe de Veciana.
- Vocales, D. Agustín Virgili y D. Juan Meroles.
- Secretario, D. Ramón Morera.

En uno de los locales de la calle de la Nao quedó constituida el domingo una sociedad recreativa bajo el nombre de «El Alba».

Nuestro estimado correligionario D. Julián Nougués Subirá ha trasladado su bufete de abogado al segundo piso, primera puerta, de la casa número 9 de la calle de Mendez Núñez, siendo las horas de despacho de las diez de la mañana a la una de la tarde.

Nuestro ilustrado colega *Juventut*, de Barcelona, ha publicado un precioso número de *Cap d'any*. Inserta trabajos de conocidos autonomistas de la escuela liberal, sobresaliendo uno de nuestro querido correligionario D. Francisco Pi y Suñer. Colaboran en dicho número con artísticos trabajos un conjunto de jóvenes pintores de probada fama.

Felicitemos al colega por la bella publicación con que saluda el año 1904.

Hemos recibido un número extraordinario de *La Federación*, de Alicante, dedicado a honrar la memoria del conseqente federal nuestro malogrado amigo D. Miguel Cremades.

La primera plana va ilustrada con un retrato del Sr. Cremades, de gran tamaño y de exacto parecido, y los artículos que inserta llevan las autorizadas firmas de los señores Pi y Arsuaga y Berenguer Escobedo y otros varios.

Esta noche debe debutar en el Teatro Principal una compañía del género chico, que venfa actuando en uno de los teatros de la ciudad condal, dirigida por los Sres. Austrich y Serrano y de la que forman parte notables artistas.

Se propone dar diez únicas funciones, en las que se pondrán en escena las hermesas obras, nuevas en esta capital, «El terrible Pérez», «La Camarona», «El Mozo Crúo», «La chica del Maestro», «La Inclusera», «El famoso Calirón», «El cuñado de Rosa», «Las figuras de cera» y otras.

Del diario barcelonés *Las Noticias*, periódico que no está afiliado a ningún partido, copiamos el siguiente suelto:

«Al pesar el anterior Ayuntamiento republicano de Figueras, con mayoría federal, ha dejado un sobrante en caja, contante y sonante, de 52.000 pesetas, después de pagadas todas sus obligaciones y quedando sin deber un céntimo al Estado, á la provincia y á los particulares.

Lástima que no se miren en este espejo los demás Ayuntamientos de España, pues es indudable que todos los ciudadanos querrían gozar una administración tan honrada como la de Figueras.»

Es muy probable, según se dice, que el día 23 de los corrientes se conceda indulto general á los procesados por delitos de imprenta.

El Eco de la Fusión, de Tortosa, publica en su número del pasado jueves un artículo abogando á favor del aludido indulto.

Según nuestras noticias, en breve verá la luz pública en nuestra ciudad un periódico quincenal que se titulará, probablemente, *El Nacionalista*.

La novel publicación defenderá con energía los ideales autonómicos sin mixtificaciones, y ostentará un criterio francamente radical y avanzado.

A los jóvenes iniciadores del proyecto, buenos y estimados amigos de LA AVANZADA, no les faltará el concurso de los verdaderos autonomistas si siguen con fidelidad el programa trazado.

Anticipamos nuestro saludo á *El Nacionalista*.

Parece trata de reorganizarse la humorística sociedad «Los Panaderos», para dar algunos bailes de máscaras en el coliseo de la Rambla de San Carlos, durante los últimos días de Carnaval.

Cualquiera diría que el gobernador militar de la provincia, general Montaner, está de acuerdo con los médicos y boticarios de esta capital. El hombre, más tozudo que un buen aragonés, está emperrado en que las músicas militares que amenizan los paseos de esta ciudad los días festivos, lo hagan en la Rambla de San Juan, á pesar del cierzo helado que en dicha vía sopla casi constantemente durante el invierno. Y así no es de extrañar que músicos y paseantes pillen ya un constipado, ya un trancazo, ya una pulmonía. ¿Es que el Sr. Montaner no ha tenido ocasión de experimentar las no leves molestias que causa el airecillo sutil al bajar de las montañas coronadas de nieve? Pues le invitamos á que de unas vueltécitas por las Ramblas uno de estos días, y apostamos un par de sombreros de copa á que queda más tieso que la estatua de Roger de Lluria.

Precisamente porque son ya sabidas las pésimas condiciones de las Ramblas de Castellar y de San Juan como paseos de invierno, había la costumbre muy justificada de que las bandas militares, durante la presente estación, se situaran en el Paseo de Pi y Margall, resguardado de los vientos y expuesto de lleno á los rayos del sol.

Y, sin embargo, el gran Montaner, actuando de *enfant terrible*, no ha querido que en el Paseo de Pi y Margall dejen oír sus acordes las bandas de los regimientos de esta guarnición, desde que la antigua denominación de *Paseo de Santa Clara* fué substituida por el nombre ilustre del inolvidable Maestro del federalismo.

El proceder del gobernador militar representa una venganza mezquina, una monomanía ridícula, un agravio al Ayuntamiento, que votó el cambio de nombre, y una grave falta de consideración á los tarraconenses.

En el «Ateneo» han dado principio los bailes de Carnaval organizados por la sección humorística «El Vértigo», viéndose animados de verdad y muy favorecidos por nuestras simpáticas pollitas.

Esta noche tendrá lugar el tercer baile de temporada, con grandes mejoras en el local, que aparecerá vistosamente restaurado, utilizándose por primera vez una preciosa alfombra adquirida expresamente para este género de fiestas.

Los *carterns* de abono, confeccionados en el

establecimiento tipográfico de D. Francisco Sagarra, constituyen un verdadero trabajo artístico que revela mucho gusto y no menos esmero.

Felicitemos á nuestros amigos de «El Vértigo» y á la celosa Junta Directiva del «Ateneo».

Al mismo tiempo agradecemos el envío de dos de dichos elegantes *carterns*.

El martes llegó á este puerto, procedente de Barcelona, el vapor «Cabañal», de la compañía Valenciana de Navegación, tripulado por *esquirols*. Al enterarse de ello los cargadores y descargadores del muelle, negáronse ir á bordo, sin que se verificase operación alguna de embarque ni desembarque.

El domingo pasado y con la representación del drama «Fam d'or», en nuestro Centro Federal, tuvo lugar el beneficio de la estudiosa «Secció Dramática» y la última función de la temporada.

El drama puesto en escena fué interpretado con fidelidad y aplaudido merecidamente por el numeroso público congregado en los salones de nuestro local.

Los aficionados, individuos de la Secció, merecen un entusiasta aplauso por el amor y constancia que han demostrado en el estudio y la representación de las muchas obras que han constituido el repertorio en esta temporada de invierno.

Lástima grande que las notables condiciones artísticas de algunos de ellos, no puedan, por falta de medios, manifestarse en obras de mayor empuje y de tendencias modernas.

Movimiento federal

El Consejo federal de la región aragonesa ha quedado constituido en la forma siguiente:

- Presidente, D. Serafin Asensio.
- Vicepresidente, D. Mariano Algora.
- Vocales, D. Francisco Sábado, D. Hermenegildo Franco y D. Juan José Miguel.
- Secretario, D. Eduardo Carbó.

En Lérida se ha constituido una Juventud Federalista, habiéndose distribuido los cargos en la siguiente forma:

- Presidente, D. José María Carbonell.
- Vicepresidente, D. Modesto Torres.
- Vocales, D. Ramón Barberá, D. Enrique Gomá, D. Francisco Soliva y D. Gerónimo Tensa.
- Secretario, D. Jesús Jardón.

Enviarnos á los entusiastas jóvenes federales de Lérida el cordial saludo de los correligionarios de esta ciudad.

En las elecciones verificadas por la Juventud Republicana Federal de Mataró el día 6 de los corrientes, fueron elegidos los correligionarios siguientes:

- Presidente, D. Juan Parera.
- Vicepresidente, D. José Romagosa.
- Tesorero, D. José Vila.
- Contador, D. Pedro Jané.
- Vocales, D. Martín Recordá y D. José Orrián.
- Secretario, D. Jaime Ferrán.

Para la Comisión de propaganda fueron elegidos: D. Ramón Bach, D. J. Andrés Cabestany, D. José Vives y D. Antonio Cuadras.

El nuevo Comité local federalista de Valencia ha quedado constituido de la siguiente manera:

- Presidente honorario, D. Eduardo Benof.
- Presidente efectivo, D. Bartolomé Montañés.
- Vicepresidente primero, D. Agustín Barberá.
- Vicepresidente segundo, D. Eduardo Aparicio.
- Secretario, D. Octavio Aparicio.
- Vicesecretario primero, D. Antonio Pérez Savarés.
- Vicesecretario segundo, D. Estéban Carbonell.
- Tesorero, D. Jaime Andrés.
- Contador, D. Román Carceller.
- Vocales, D. Vicente Rosell, D. Vicente Moreno, D. Francisco Cerveró, D. Manuel David, D. Gaspar Cardona, D. Manuel Balanzá, don José Lobet, D. Francisco Gil Martín, D. Alejandro Seara y D. Eduardo Gastaldo.

En la misma Valencia tratase de formar una Juventud Federal. Están muy adelantados los trabajos para tan laudable objeto.

El Comité federal de Mataró ha quedado formado del modo que sigue:

- Presidente, D. Antonio Cuadras Fargas.
- Vicepresidente, D. José Cabot Prunas.
- Secretario, D. Pedro Marqués.
- Contador, D. Simón Barnet.
- Tesorero, D. José Vives.
- Vocales, D. José Bassa, D. Juan Mitjá, don Ricardo Sala y D. Magín Vilanova.

Felicitemos cordialmente á todos los nuevos Comités, Juntas administrativas y Juventudes de nuestro partido que se vayan eligiendo con motivo de Año Nuevo.

La cuestión de los consumos

A burro muerto, la cebada al rabo. Nosotros somos enemigos declarados del impuesto de consumos.

Inútil es, por lo tanto, decir que no estamos por una Arrendataria, que indefectiblemente acarrea vejámenes, atropellos y conflictos, ni tampoco quisiéramos un Sindicato más ó menos gremial, que en último término admitimos, teniendo en cuenta que es de lo malo lo mejor. Pero nos hacen reír las intempestivas salidas de tono de algunos de nuestros regeneradores.

¿Creen los que tanto se interesan por el bienestar general que se consigue algo con gritos y alharacas?

¿Creen que es ahora cuando debían moverse, correr, venir y gestionar la rebaja del cupo?

Vamos, que los que tal crean son necios ó hipócritas. Las cosas claras y en su verdadero punto.

No sería una candidez incomprensible, en la que nadie debe soñar, que el Estado rebajara el cupo señalado á Tarragona, teniendo como tiene quien le paga sobre sus 280.000 pesetas algunos miles más de regalo?

La Arrendataria, en su afán de hacer el negocio para el cual ha venido, aprieta horribilmente los tornillos y llega á abusivos extremos.

¿Pero que les importa eso á los empresarios? Su ideal es acrecentar los beneficios y les tiene sin cuidado la ruina de Tarragona.

Si cuando se vayan de la población se llevan las cuentas con un buen *superavit*, se reirán de los tarraconenses á mandíbula batiénte.

Hay negocios repulsivos, y comerciar con la miseria del pueblo es uno de ellos. Esos señores que dedican sus caudales á tal empresa, no tienen otros medios menos odiosos para obtener su renta?

Es LA AVANZADA un semanario y no nos es posible tratar el asunto con la extensión que desearíamos. En nuestro próximo número continuaremos haciendo consideraciones sobre el mismo tema.

Secció oficial

JOVENTUT FEDERAL

Se convoca á Junta general ordinaria de primera y única convocatoria por demá, domingo, á dos quarts de quatre de la tarde. L'objecte de la mateixa es perà renovar els càrrecs, segons prescriu el reglament.

Salud y República Democrática Federal. Tarragona 15 de Janer de 1904.—Per la J. D., el President, *Jaume Margalef*.—El Secretari, *C. Amelilla y Coll*.

INDUSTRIALES PRACTICOS

Cuanto de especial para vosotros en diversas lenguas se publica, lo dá á conocer y facilita EXTRACTOS, TRADUCCIONES, DATOS, etc.

Vicente Edo Nos. (Tarragona), SAN JAIME.

Tipografía Tarraconense Mendez, Núñez, 5.

SECCIÓN DE ANUNCIOS

SALÓN DE BARBERÍA

Especialidad en el corte de cabello y barba

DE LA VIUDA DE

FRANCISCO LLAUDRADO

Abonos

Servicio a domicilio

8. APODACA, 8-TARRAGONA

TIPOGRAFIA TARRACONENSE

Méndez Núñez, 5

En este acreditado establecimiento se imprimen con esmero, prontitud y economía, toda clase de trabajos tipográficos por difíciles que sean.

SALÓN BARBERÍA

DE

MATIAS MARTIN

PRACTICANTE

18, Plaza de la Fuente, 18

Ex alumno del Hospital Provincial de Zaragoza

Tiene el honor de ofrecer al público sus más esmerados servicios.

Se hacen extracciones de muelas Gratis a los pobres

VAPORES DE IBARRA Y COMPAÑIA DE SEVILLA

SERVICIO FIJO Y SEMANAL

Para Valencia, Alicante, Cartagena, Almería, Málaga, Cádiz, Sevilla, Huelva, Vigo, Carril, Villagarcía, La Coruña, Ferrol, Gijón, Santander, Bilbao, San Sebastián, Bayona, Pasajes, Burdeos y Nantes, salidas fijas de vapor los jueves admitiendo carga y pasajeros. Para Barcelona, San Feliu, Palamós, Cette y Marsella, salidas fijas de vapor todos los jueves admitiendo carga y pasajeros.

CONSIGNATARIO: DON MARIANO PERES

CALLE DE MISERICORDIA, 3.-TARRAGONA.-TELÉFONO NÚM. 45

GRAN CAFÉ DE LAS SIETE PUERTAS

de Pedro Redon

PLAZA DE OÍZAGA, N.º 10

TELEFONO N.º 15

SECCIÓN DE BOTILLERÍA

Café Moka y Puerto Rico superior.
5.000 botellas de vinos y licores nacionales y extranjeros a precios reducidos.
Champagne Moët et Chandon a ptas. 11 la botella.
Cognac Martel XXX a ptas. 10 la botella.
Cognac Monette XXXX (20 años) a ptas. 5 la botella.
Jerez seco superior a ptas. 2 la botella.
Aperitivos.—Licores varios.—Jarabes.—Cervezas.—Vinos.

MARCAS GARANTIZADAS.—SE SIRVE A DOMICILIO

Establecimiento de vinos y aguardientes

LA BATERÍA

DE

JUAN ESTILLES

Rambla de San Juan, núm. 39

Se sirve cerveza Moritz y refrescos espumosos

En este acreditado establecimiento se expenden los mejores vinos del Priorato y del Campo, secos, dulces y rancios, mistela y moscatel de clase superior, aguardientes y aceites puros de oliva. Se acaba de recibir de acreditadas fábricas del país, un gran surtido de vinos y licores embotellados.

SE SIRVE A DOMICILIO

LA JOYA DEL CENTRO

DE

JOSÉ RIOLA

Rambla de Castelar, 22.-Tarragona

Gran establecimiento de vinos y licores. Aceites puros de oliva

SE SIRVE A DOMICILIO

OBRAS A 3 REALES TOMO

- Voltaire.—Diccionario filosófico (6 tomos).
- Reclus.—La montaña.
- Kropotkin.—Campos, fábricas y talleres.
- Idem.—La conquista del pan.
- S. Faure.—El dolor universal (2 tomos).
- J. Grave.—La Sociedad futura (2 tomos).
- L. Tolstoy.—Amo y criado.
- Idem.—La verdadera vida.
- E. Zola.—Cómo se muere.
- Idem.—El mandato de la muerte.
- O. Mirbeau.—El jardín de los suplicios.
- C. Malato.—Filosofía del anarquismo.
- J. Rizal.—Noli me tângere.
- Victor Hugo.—El Noventa y Tres (2 tomos).
- Idem.—Nuestra Señora de París (2 tomos).
- Idem.—El Sueño del Papa.
- Merejkowski.—La muerte de los dioses (2 tomos).
- V. Rydberg.—Singoala.
- Guy de Maupassant.—El Horla.
- Petronio.—El Satiricón.
- Rider Haggard.—El hijo de los boers.
- La Torre.—Cuentos del Júcar.
- Matilde Serao.—Centinela... alerta!
- H. Sudermann.—La mujer gris.
- M. Bueno.—Aras de tierra.

A 2 reales tomo

Pi y Margall.—Trabajos sueltos.
Idem.—Diálogos y artículos.
Pi y Arsuaga.—El Cid Campeador.

Y las que contienen las cubiertas de las obras anunciadas.

Para su adquisición: Antonio Nayén, Carretera Castellón, 19, 2.º, Tarragona.—Librería de Pedro Tost, Arrabal bajo Jesús, 4, Reus; y en la administración de LA AVANZADA.

PRELUDIOS DE LA LUCHA

(BALADAS)

POR

D. Francisco Pi y Arsuaga

Se venden en nuestra Administración. Precio: 1.50 ptas.

JUAN MUNTÉ É HIJOS

CORRESPONSAL DE PERIÓDICOS

LIBRERÍA Y CENTRO DE SUSCRIPCIONES

Venta de obras a plazos semanales. Magníficas tapas para la encuadernación de «La Estrella Polar», obra de gran mérito y recientemente terminada. Tapas para la encuadernación del primer tomo de la «Historia de España» de D. Francisco Pi y Margall.—Se admiten suscripciones a varias obras por cuadernos semanales. Se reciben todos los periódicos y revistas de más circulación de Madrid y Barcelona.—Se sirven a domicilio toda clase de periódicos y revistas previo pago por meses adelantados ó en caso contrario pago en el acto. En los Kioscos de la Rambla de San Juan y Rambla de San Carlos se facilitan catálogos. —Abierto desde las siete de la mañana a las doce de la noche.

LA EDUCACIÓN

Colegio de 1.ª enseñanza

Rebolledo, 4

Conferencias y lecciones particulares a precios convencionales.

AVISO

La sillería de Jorge Bo, establecida en la calle de la Unión, núm. 15, se ha trasladado en la misma calle núm. 33.

Comedor de PEPITO

DE

Vallmoll

Ofrece a sus parroquianos y al público en general su casa, plaza de la Fuente, núm. 5, al lado de la Diputación (Tarragona). Se admiten huéspedes a precios reducidos.

SERVICIO ESMERADO

LA AVANZADA se vende en los puntos siguientes:

- En Tarragona: kiosco de J. Munté é hijos
- En Reus, Librería de Pedro Tost.
- En Barcelona, kiosco «El Sol».